

MONOGRAFÍAS SOBRE LA GUERRA ESPAÑOLA

El coronel de Artillería Martínez Bande, perteneciente al Servicio Histórico Militar, ha publicado dos interesantes monografías sobre la guerra española, tituladas "La marcha sobre Madrid" y "La lucha en torno a Madrid". Se trata de una empresa ambiciosa para presentar una panorámica general de la guerra española en veinte volúmenes, de los cuales dieciséis se referirán a operaciones militares propiamente dichas, y los cuatro restantes a la política de guerra, formación de los dos Ejércitos, historia de los mismos, así como a los apoyos extranjeros a los dos bandos.

—¿Puede decirse que por pertenecer usted al Servicio Histórico Militar dispone de documentos desconocidos hasta el momento?

—Para escribir estas monografías me he apoyado, efectivamente, en la documentación archivada en el Servicio Histórico Militar, la cual puede ser calificada de fabulosa, puesto que comprende todos los documentos que el 1 de abril de 1939 se encontraban en manos de los dos Ejércitos, el vencedor y el vencido, y que fueron archivados en el mencionado Servicio Histórico Militar.



Martínez Bande

A nuestra pregunta de que si alguna vez se habían utilizado estos documentos para otras publicaciones, el coronel Martínez Bande nos dice que sólo de manera fragmentaria, y que puede afirmarse que el archivo del Servicio Histórico Militar está inédito.

—Para escribir estas dos monografías, ¿cuántos documentos ha manejado?

—No puedo hacer un cálculo, ni siquiera aproximadamente. Hay que tener en cuenta que estos dos volúmenes, así como los dieciocho que aparecerán a continuación, son el fruto de veinte años de trabajo, que ahora empieza a concretarse. Además, no solamente utilizo como base documental el archivo del Servicio, sino que me apoyo en toda la bibliografía nacional y extranjera publicada alrededor del tema de la guerra, sin excluir los trabajos realizados por personas que se encuentran en el exilio.

—¿Puede pensarse que estas monografías, por estar escritas por un coronel de Artillería perteneciente al Servicio Histórico Militar, son trabajos de carácter técnico?

—En parte, sí son de técnica militar. Aunque yo trato de hacer una exposición de las operaciones militares, me interesa mucho aclarar cada punto sin pretensiones técnicas, con un lenguaje lo más sencillo posible, a fin de que sean estos estudios asequibles al gran público. Además, en torno a estos trabajos he puesto una serie de notas y consideraciones que rebasan el aspecto puramente militar para entrar en el ángulo político, de apoyos extranjeros, de luchas de diferente carácter más allá del frente, etc.

Opina el coronel Martínez Bande que los libros sobre la guerra española no solamente siguen interesando, sino que en estos momentos existe casi inflación. Como ejemplo, nos dice que entre diciembre y enero se han pu-

blicado catorce libros, españoles y extranjeros, referentes al tema y que la última bibliografía publicada alcanza ya una cifra que oscila alrededor de los catorce mil libros sobre la guerra española.

—¿Qué aspecto inédito trata usted en cada una de estas monografías?

—En "La marcha sobre Madrid" hay algunos momentos capitales. Por ejemplo, la ocupación de Badajoz, con toda la polvareda política que levantó. En segundo lugar, la ocupación de Toledo, sobre cuya trascendencia no es preciso que haga ningún hincapié. Y, finalmente, la llegada a los alrededores de Madrid y el porqué no se ocupó éste en noviembre de 1936, con cuyo episodio termina el libro. Yo creo que la llegada a Madrid, el intento de ocuparlo y la imposibilidad de entrar son aspectos verdaderamente inéditos, por lo menos en la forma en que yo los trato y sobre la base documental en que está realizado mi trabajo.

—¿Y con respecto al segundo libro, titulado "La lucha en torno a Madrid"?

—En este volumen resulta interesante todo lo relacionado con la vida en la capital durante los meses trágicos del invierno del 36

al 37, y luego, dos batallas fundamentales: la del Jarama y la de Guadalajara. Para mí, la batalla del Jarama es, en cierto modo y desde el punto de vista humano del combatiente de uno y otro bando, lo más interesante de nuestra guerra. En cuanto a la batalla de Guadalajara, la polvareda que levantó fue tan grande que todavía no se puede decir que la atmósfera se haya clarificado.

Intervino el coronel Martínez Bande en la batalla del Jarama y, con anterioridad, en las operaciones de la carretera de La Coruña, tercera gran batalla a la que se hace referencia en la segunda monografía.

—¿Cuál es la particularidad que pueden tener estos libros para el lector?

—El elogio que más me ha agradado al criticar estos libros, y que algunas bondadosas personas me dirigen, se refiere a su extrañeza por la serenidad e imparcialidad con que trato todos los temas, así como de la consideración con que aludo a los vencidos.

Estas interesantes monografías, de las que es autor el coronel de Artillería don José Manuel Martínez Bande, han sido publicadas por una editorial privada.—Marino GOMEZ-SANTOS.